

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PROPIETARIO

GREGORIO CASTANERA

Redacción y Administración:
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS.

—
Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Norberto y San Felipe.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro, a las nueve y cuarto.

CORTE DE MARÍA—Visita á Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.

BICICLETAS Y TRICICLOS

BICICLOS



TANDEM

PROVISTOS DE GOMAS HUECAS Y PREUMÁTICOS DE LA CASA

ATALANTA

y de las principales fábricas inglesas las hay de venta á precios convencionales en el almacén de hierros y ferretería de Campaña, Lanuza 11, 13, 15 y 17, Huesca.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Es verdadera conquista del progreso de nuestros tiempos la prensa periódica.

Leímos no hace muchos días se anunciaba un banquete de aguadores, y hoy vemos se ha publicado en Madrid el primer número de «una revista semanal, titulada *La Mesa Moderna*, que abarca varios asuntos relacionados con la gastronomía, higiene y embellecimiento, arte culinario y trato social.»

Comprendemos muy bien la aparición de este semanario; pues hoy cuando celebran banquetes los aguadores, bueno es que el hombre de conocimientos... culinarios enseñe las reglas de higiene y trato social.

Extendida de tal modo la costumbre de celebrar toda fiesta profana ó religiosa, oficial ó popular, con una comida á los directores y empresarios (?) de ellas, no dudamos tendrá suscripción, y por ende vida el semanario *La Mesa revuelta*. Y he aquí cómo enseñando á comer podrán comer algunos periodistas.

Ecco il problema: comer.

Solo sentimos que, de seguir la corriente de *fin du siècle*, el periódico que por amoldarse al gusto del público escribe hoy en krausista para dar contento á los locos, llena sus secciones de noticias terroríficas para conmover los espíritus, diserta sobre salsas para enseñar á comer con gusto y escribe en jeroglífico para hacerse más interesante y aparecer filosófico, con el tiempo llegará á escribir de todo menos de aquello para lo cual, á nuestro parecer, se llegó al progreso de la libertad de imprenta, para ilustrar la opinión llevándola por los derroteros de la verdad y de la virtud.

En Barcelona después de muchos ensayos se ha conseguido confeccionar una pasta química que, según se nos dice, produce el mismo resultado que el fósforo, sin que en su composición entre el fósforo, siendo aplicable á las cerillas, á la madera y al cartón, lo que producirá una verdadera revolución á los fabricantes del monopolio; la referida pasta resulta más barata que la fosfórica sin que sea peligrosa como la conocida «de trueno» y la «sorda.»

El inventor ha pedido la patente de invención y se construirá en una gran fábrica para atender á los pedidos ya formulados, por haberse enviado muestras que han gustado mucho; la pasta no es venenosa y sin que se note en el empleo ninguna diferencia con la actualmente en uso.

Señalamientos para mañana: Juzgado, de Jaca; procesados, J. M. N. y otros; delito, lesiones; defensor, D. Mauricio M.^a Martínez; ponente, Sr. Freixa.

Juzgado, de Fraga; procesado, N. Z. R.; delito, hurto; defensor, don Mauricio M.^a Martínez; ponente, Sr. Freixa.

Próximamente irá á Madrid una comisión de la Cámara Agrícola del Alto Aragón, compuesta de los Sres. D. José Salamero, D. Joaquín Costa,

D. Gregorio Sahún, señor conde de San Juan, D. José Lasierra y D. Enrique Porta á gestionar la construcción por el Estado del canal de Tamarite y del pantano de Roldán.

En la provincia de Lugo circulan billetes falsos de 50 pesetas, que tratan de imitar á los de la emisión de 1.º de Junio de 1893; pero llevan la fecha de 1.º de Octubre de 1889.

Según noticias recibidas en el palacio episcopal de Valladolid, el prelado Sr. Cascajares, que se dirigía á Mondáriz, se apeó, á las cinco de la tarde de anteayer, en la estación de León.

Al querer subir al vagón, estando ya el tren en marcha, se le enredó la sotana y fué arrastrado unos veinticinco metros. Milagrosamente, no sufrió más que una rozadura en una pierna, sacando destrozada la sotana y el zapato derecho.

No obstante este accidente, continuó su viaje en buen estado de salud. Numerosas personas acuden al palacio á enterarse del accidente.

Con numerosa concurrencia de fieles y tardes espléndidas se celebraron sábado y domingo las procesiones del Santísimo, en las Iglesias parroquiales de San Pedro y San Martín.

Esta tarde ha debido salir la de las Hermanitas de los pobres, y para mañana á las 6 está dispuesta la procesión de San Lorenzo que suponemos habrá, como siempre, de ser muy concurrida.

Una buena costumbre que principia á extenderse es la de escribir la dirección de las cartas y apegar el sello en el dorso del sobre, por donde se cierra. Con este sistema es muy difícil que no se conozca cualquier tentativa para abrir indebidamente una carta.

Circulan monedas de cinco pesetas con el busto de Alfonso XIII y año 1892, falsas completamente. Se distinguen, aunque poco de las buenas, en cierta incorrección difícil de notar por los profanos en el conocimiento de la moneda: en el color, algo opaco, y en la cabeza desmesurada del busto. El timbre es de lo más corriente.

Ha sido aprobado el presupuesto reformado del proyecto de obras de ocupación del monte Rapitán, en el campo atrincherado de Jaca, que asciende á 1.951.810 pesetas, fijando treinta meses de tiempo para la terminación de las expresadas obras.

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se ha registrado la siguiente defunción: Segunda Banzo de 56 años.

PRENSA ARAGONESA

De *El Diario de Zaragoza*:

«Convocado por el señor rector de la Universidad se reunió ayer el claustro extraordinario. El señor rector manifestó que el objeto del claustro era comunicarles y someter á su aprobación el proyecto de celebrar el tercer centenario de la reorganización de la Universidad por el ilustre Cerbuna, y al propio tiempo la inauguración del nuevo edificio de la facultad de medicina.

Los señores decano de Filosofía y Letras, vice-rector y Montells, á nombre de las Facultades de Letras, Derecho y Medicina y los señores directores del Instituto y de las escuelas de Comercio, Normal, Bellas Artes y Veterinaria, manifestaron en completa y entusiasta adhesión al pensamiento, y de igual modo el señor marqués de Peramán, como doctor adscrito, manifestó interpretar los sentimientos de los doctores no catedráticos, expresando en completa conformidad con la idea.

Dadas las gracias por el señor rector y expresando éste el proyecto de asociar á las solemnidades, á las autoridades y corporaciones, se acordó por unanimidad prestar la más completa adhesión al pensamiento y confiar al señor rector asociado del señor vice-rector, Consejo universitario y los catedráticos y doctores que estimase oportuno llevarán á cabo el proyecto, que nos parece excelente por tratarse de conmemorar una fecha gloriosa para la fecha aragonesa.

—El consejo de administración del ferrocarril de Canfranc se reunirá esta tarde en sesión confidencial para cambiar impresiones con respecto á la inauguración de la línea hasta Jaca.

—Revista de los precios corrientes de la semana que fina en 3 de Junio de 1893.

Trigos.—Catalán, 20'90 á 21'46 pesetas hectólitro; hembra, 20'06 á 20'62; huerta, 19'50 á 20'06.

Granos.—Cebada, 7'48 á 9'60 maíz hembra, 12'57; á 12'84; maíz común, 11'76 á 12'30.

Harinas.—Primera 37 á 41 ptas. los 100 kilos; segunda, 35; tercera, 27 á 30; id., remolido, 18 á 25.

Despojos.—Cabezuela, 4'25 á 4'50 ptas. hectólitro; menudillo, 2'50; á 2'62; salvado, 1'75 tástara id.»

—Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Parece ser que se va probando la opinión que emitió el Sr. Ruiz Salces; sobre el mal estado de la Torre nueva en su base, pues, según hemos oído, el material sale hecho polvo, sin que pueda aprovecharse, como se hizo con el del resto de la Torre.

Según hemos oído, espérase todavía mayor confirmación de lo que aseguró el Sr. Salces, en la parte de los cimientos».

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Una canadiense acaba de inventar un hombre de vapor. Este hombre es de hierro, y tiene exteriormente la apariencia de un guerrero de la

Edad Media, llevando armadura completa. Interiormente contiene una caldera en el tórax, y una máquina que hace mover las piernas. Tiene un punto de apoyo en el suelo, y se mueve por la propulsión de las espuelas, que muerden la tierra. Este hombre-vapor sirve para arrastrar fardos y puede andar á razón de 6 y 7 kilómetros por hora.

El Sr. C. V. Boughton, de Buffalo, ha inventado un nuevo aparato á que da el nombre de «teléfoto», y tiene por objeto transmitir señales telegráficas, ya sea en tierra ó ya sea en el mar, valiéndose de luces incandescentes puestas en una hilera vertical en una columna, poste ó palo de un buque.

En Berlín llama la atención la presencia de un elefante enano, que ha sido llevado de Sumatra; tiene tres años, mide 50 centímetros de altura por un metro 10 milímetros de largo, y pesa sólo 78 kilogramos, cuando el peso normal de sus congéneres es de tres á tres mil quinientos kilogramos.

La balata es el nombre de un producto muy parecido á la gutapercha, cuya importación para los usos de la industria data de 1859. Prodúcese en el Brasil, y á juzgar por datos estadísticos recientes, su exportación fué el año 1891 por valor de 300.000 francos, siendo así que el anterior sólo había sido de 200.000.

Un holandés, Mr. Heyden, ha construido en Yokohama la primera casa de temperatura constante. Las paredes exteriores están formadas por dobles vidrios planos encajados en marcos de hierro, constituyendo verdaderos cajones transparentes, pero estancos, que contienen líquido de una composición química especial. Una techumbre de vidrio ordinario cubre toda la construcción, y dos chimeneas de ventilación colocadas á este efecto actúan convenientemente, según se trate del invierno ó del verano. La composición química empleada impide el paso de las vibraciones producidas por el calor, de la misma manera que los vidrios transparentes amarillos ó rojos detienen las vibraciones luminosas que ejercen acción sobre ciertas substancias sensibles en la fotografía.

Estadística torera.—Se decía ayer tarde en los círculos de la calle de la Victoria, de la calle de Sevilla, de los alrededores del Retiro y en el gran círculo de la Plaza de Toros, que el empresario daba por la corrida á Rafael Molina (Lagartijo) la cantidad de 10.000 duros.

Puestos los precios de las localidades á una altura desconocida, se calcula que, la Plaza llena, vendidos todos los billetes, dará un total en el despacho de 24.000 duros.

Los gastos de la corrida, aparte el dinero entregado al califa, no pasarán de 4 000 duros.

Puede, por lo mismo, calcularse en otros 10.000 duros la ganancia del empresario.

¿Cuánto habrá pagado el público por la corrida?

Suponiendo que los billetes se hayan vendido á un precio tres veces mayor que el ordinario y no es mucho suponer, porque los palcos que valen 60 duros se vendieron algunos á 1.000 pesetas, y se han dado 100 por delanteras de gradas retrasadas en 30, resultará que el público de Madrid ha pagado por la corrida de ayer, por lo menos 60.000 duros.

Con esto, con la moneda que corre en los frontones de los pelotaris, con *juergas* y meriendas que en ocho días del mes próximo pasado agotaron los comestibles de las praderas de San Isidro y del Corregidor, de la Fuente de la Teja, del Puente de Vallecas, del *Biarritz* del Cerro del Aire y del *Versalles* de Atocha, bien demostrado queda que este es un país especial, al que, si le falta dinero para comer, le sobra para divertirse.

En el pueblo de Paul (Granada) ha ocurrido un hecho que llama poderosamente la atención del vecindario.

Al regresar á su domicilio Manuel Duarte y Molina, el cual iba acompañado por un niño de once años, hijo suyo, fué sorprendido por el guarda de campo Paulino Villena y Moya, que le acechaba. Con una escopeta que éste llevaba, hizo un disparo al Duarte, el que, cayendo al suelo bañado en sangre, solo pudo exclamar:

—¡Me han matado!

Al ver el niño que su padre se revolcaba en la sangre, cogió la escopeta que también llevaba el padre y disparó sobre el asesino, destrozándole la boca y una mano. No satisfecho aún, volvió á cargar el arma con serenidad y pericia admirables, con intención de disparar segunda vez sobre el agresor; pero lo impidieron las personas que acudieron al sitio del suceso, entre las cuales iba su madre; pero á pesar de las instancias de los concurrentes al niño para que dejara el arma, éste no la soltó hasta que se personó el juez.

CORRESPONDENCIA

Madrid 4 de Junio de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Nosotros, como el periódico de su digno cargo, no tenemos filiación política determinada, no somos, por tanto, ministeriales, y sin embargo, al revés de gran número de éstos en que se cuentan los que tienen intereses de localidad y los aspirantes á carteras, hacemos votos porque en el Consejo de esta tarde se conjure la crisis latente; porque cesen las hostilidades exageradas de las oposiciones, y que sino para el 1.º de Julio tengamos para el de Agosto la obra económica en ejercicio, y podamos juzgar de sus resultados.

Que esa obra no la juzgamos perfecta, varias veces antes de ahora lo hemos indicado, señalando en ocasiones algunos de los más prominentes lunares que en ella observamos; pero así y todo, entendemos que este gabinete, ha intentado de buena fe un supremo esfuerzo; que quiere ir directamente á la invitación de los presupuestos, y por consiguiente, este proyecto que desde hace mucho no hemos visto á nadie acometer con

tanto ardor y decisión en nuestra patria, queremos verle ensayado, y ver los frutos provechosos que del mismo puede sacar el país.

Nosotros no entramos en cuestiones de detalles, porque poco nos importa que esta jurisdicción se halle afecta á aquel ó al otro departamento, ni que esta capitalidad radique aquí ó más allá; lo que á nosotros nos interesa, por que afecta inmediatamente á los intereses del país, es que la cifra de las economías no se altere, y que se perfeccionen y regularicen ciertos procedimientos encaminados á obtener aumento en los ingresos, especialmente el relativo al descubrimiento de la riqueza oculta que parece que va á resultar más gravoso para aquéllos que espontáneamente se apresuraron á hacer declaraciones, que para los que permanecen reacios esquivando las indagaciones de la Administración.

Noticias

Senado.—Presentan juramento tres senadores.

Entrase, después de un preámbulo sin importancia en el asunto del suplicatorio del Sr. Bosch

Rectifican los Sres. Iglesias y Domínguez. En contra del dictamen hablan los Sres. Cadorniga y Cocha Castañeda é Igón. Contesta al señor Caporniga, el Sr. González Blasco.

Se procede á votar, y habiendo resultado empate, el presidente anuncia que se aice nueva discusión sobre el suplicatorio.

Y encuentra, pide la palabra el señor duque de Tetuán; pero habiendo trascurrido las horas reglamentarias, se levanta la sesión.

—Congreso.—Dáse cuenta de los diputados que han de entregar á la Reina el Mensaje. Se hacen varias preguntas.

El Sr. Sánchez Mira explana su anunciada interpelación sobre asuntos militares.

Contesta el Sr. Ministro de la Guerra. Rectifica el Sr. Mira.

Hablan los Sres. Rato y Llorens; el primero para hacer una pregunta y el segundo para alusiones.

Se levanta la sesión.

—Son perseguidos activamente los nueve hombres levantados en armas en Pamplona. Hoy se verificará con grande animación la manifestación proyectada.

—Aumentan en Francia las invasiones coléricas.

En Constantinopla se han recibido telegramas, diciendo que la epidemia colérica causa grandes estragos á las orillas del Tigris.

—El gremio de farmacéuticos ha acordado protestar en debida forma contra el proyectado impuesto sobre recetas y específicos.

—Llama la atención la frecuencia con que las autoridades de Cuba dan crédito á las noticias que circulan respecto á la aparición de partidas filibusteras.

—Ayer se reunieron las comisiones de actas y presupuestos de Hacienda.

Esta última aprobó los artículos 10, 11 y 12.

—Ayer se reunieron para constituirse las secciones del Congreso.

—La enfermedad del Sr. Almagro se agrava.

El Corresponsal.

Barcelona 3 de Junio de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

La salud pública, sin resentirse grandemente, á pesar del tiempo desigual que se disfruta en ésta.

Y esto es algo, teniendo en cuenta las detestables condiciones higiénicas que reúne Barcelona, y el roce constante con gentes de procedencia de puestos donde la salud deja bastante que desear.

Consigno con gusto, que las medidas adoptadas con el fin de impedir, en cuanto cabe, el arribo libre de personas y cosas de procedencia sospechosa, siguen aplicándose á diario.

Como buenos españoles (aunque de otra suerte opinan los catalanistas) aquí, como en el resto de la nación, las gentes son de carácter impresionable, por esta razón, más que por las medidas adoptadas, la primera excitación de los ánimos, producidas por las nuevas llegadas de Nimes y Cette, ha desaparecido, como desaparecido han las ansias de los aficionados al arte de los cuernos por ver á Lagartijo.

Hoy privan las procesiones: para la mayor parte, aquí resulta un espectáculo más donde pasar el rato y lucir galas y formas; un pretesto para exhibiciones del más mundano sabor. Los menos miran la grandeza del acto cual debe mirarse por el católico de fe, por quien atesora en algo de creencias.

Las procesiones del Corpus, aquí se hacen con mucha pompa, con grandes aparatos de fuerzas armadas, mucha música, mucho alfombrar de olorosas hierbas el pavimento de las calles transitadas por el cortejo religioso, pero nunca alcanzarán para quien mire lo que en sí significa aquella Hostia puesta entre orlas de brillantes y esmeraldas y filigrinados de oro, la grandiosidad sentimental de nuestros pueblos donde, por suerte, no entró el escepticismo que mata la sociedad de los grandes centros origen en el alto de su ruina y estragamiento y en el bajo de pasiones que le llevan al cínico de los goces de los otros, al odio y al deseo de ocasión de saciar sus malos apetitos echándose en brazos de ideales anárquicos.

Está dando juego entre los aficionados á escarceos políticos el paso evolutivo dado por el posibilismo en las Cortes.

La Publicidad, órgano de los posibilistas barceloneses, sostiene recias descargas con *El Diluvio*, *La Esquella*, *La Campana*, *La Concordia*, *El Diario* y *El Noticiero Universal*, que han tomado á empeño en aquello *cante claro*, es decir que diga sin subterfugios si es monárquica ó republicana.

Pero ni por esas: el colega posibilista, con cuquerío sofisticó, elude lanzar la cantinela que le piden. Persiste en su *ronquera* y no suelta el *dó* de pecho aunque la tuesten á fogonazos.

Hoy la endilga *El Noticiero* de una catilinaria que arde en un candil. Los que miramos los toros desde la barrera nos divierten estas cosas; por más que tales fuegos no los vemos sin que nos cueste el dinero.

A propósito de dinero. Por no sacar todo el que presume se les quiere exigir, andan de reuniones y cabildeos los propietarios de fincas urbanas

tenía blanca: pidió un cuarto á sus criadas, y ninguna le tuvo, ni la señora vecina tampoco. Lo cual, visto Preciosa, dijo: Todas las cruces en cuanto cruces son buenas; pero las de plata ó de oro son mejores, y el señalar la cruz en la palma de la mano con moneda de cobre, sepan vuesas mercedes que menoscaba la buenaventura, por lo menos la mía: y así tengo afición á hacer la cruz primera con algún escudo de oro, ó con algún real de á ocho ó á lo menos de á cuatro; que soy como los sacristanes que cuando hay buena ofrenda se regocijan, Doñaire tienes, niña, por tu vida, dijo la señora vecina, y volviéndose al escudero le dijo: Vos, señor Contreras, ¿tendréis á mano algún real de á cuatro? dadmele; que en viniendo el doctor mi marido os le volveré. Sí tengo; respondió Contreras, pero téngole empuñado en veintidos maravedís que cené anoche. dénmelos, que yo iré por él en volandas. No tenemos entre todas un cuarto, dijo D.^a Clara, ¿y pedís veinte y dos maravedís? Andad Contreras, que siempre fuistes impertinente. Una doncella de las presentes, viendo la esterilidad de la casa dijo a Preciosa: Niña, ¿hara algo al caso que se haga la cruz con un dedal de plata? Antes, respondió Preciosa, se hacen las cruces mejores del mundo con dedales de plata, como sean muchos. Uno tengo yo, replicó la doncella: si este basta, héle aquí, con condición que también se me ha te decir a mi la buenaventura. ¡Por un dedal tantas buenaventuras! dijo la jitana vieja; nieta acaba presto, que se hace noche. Tomó Preciosa el dedal, y la mano de la señora tinienta, dijo:

Hermosita, hermosa,
La de las manos de plata,
Más te quiere tu marido
Que al rey de las Alpujarras.
Eres paloma sin hiel,
Pero á veces eres brava

Que no se aparta jamás
La esquivéz y la hermosura,
Si como el valor subido,
Vas creciendo en arrogancia,
No le arriendo la ganancia,
A la edad en que has nacido.

Que un basilisco se cria
En tí que mata mirando,
Y un imperio, que aunque blando,
Nos parezca tiranía.

Entre pobres y aduares
¿Cómo nació tal belleza?
¿O cómo crío tal pieza
El humilde Manzanares?

Por esto será famoso
A par del Tajo dorado,
Y por Preciosa preciado
Mas que el Ganges caudaloso.
Dices la buenaventura,
Y dasla mala contino:

Que no van por un camino
Tu intención y tu hermosura.
Porque en el peligro fuerte
De mirarte ó contemplarte,
Tu intención va a disculparte,
Y tu hermosura á dar muerte.

Dicen que son hechiceras
todas las de tu nación;
Pero tus hechizos son
De más fuerzas y más veras;
Pues por llevar los despojos
De todos cuantos te ven.
Haces, oh niña, que estén
Los hechizos en tus ojos.

En sus fuerzas te adelantas,
Pues bailando nos admiras,

Y nos matas, si nos miras,
Y nos encantas si cantas,
De cien mil modos hechizas;
Hables, calles, cantes, mires
O te acerques ó retires,
El fuego de amor atizas.

Sobre el más exento pecho
Tienes mando y señorío;
De lo que es testigo el mío,
De tu imperio satisfecho
Preciosa joya de amor.
Esto humildemente escribe
El que por tí muere y vive
Pobre, aunque humilde amador.

En pobre acaba el último verso, dijo á esta sazón Preciosa; mala señal; nunca los enamorados han de decir que son pobres, porque á los principios á mi parecer la pobreza es muy enemiga del amor, ¿Quién te enseña eso, rapaza? dijo uno: ¿Quién me lo ha de enseñar? respondió Preciosa: ¿No tengo yo mi alma en mi cuerpo? ¿no tengo ya quince años? No soy manca, ni ronca, ni estropeada del entendimiento: los ingenios de las jitanas van por otro norte que los de las demás gentes; siempre se adelantan á sus años, no hay jitano necio, ni jitana lerda; que como el sustentar su vida consiste en ser agudos, astutos y embusteros, despabilan el ingenio á cada paso, y no dejan que críe moño en ninguna manera. ¿Ven estas muchachas mis compañeras, que están callando. Y parecen bobas? pues éntrenles el dedo en la boca, y tíentelas las cordales. Y verá lo que verán: no hay muchacha de doce años que no sepa lo que de veinticinco, porque tienen por maestros y preceptores al diablo y á usó, que les enseña en un hora lo que habían de aprender en un año; Con esto que la Jitanilla decía, tenía sus pensamientos á los oyentes, y los que jugaban le dieron bara-

to, y aun los que no jugaban. Cogió la hucha de la vieja treinta reales, y más rica y más alegre que una pascua de flores, antecogió sus corderas, y fuese en casa del señor tiniente, quedando que otro día volvería con su manada á dar contento á aquellos tan liberales señores.

Ya tenía aviso la señora D.ª Clara, mujer del señor tiniente. como habían de ir á su casa las jitanillas, y es- tábalas esperando como agna de mayo ella y sus doncellas y dueñas, con las de otra señora vecina suya, que todas se juntaron para ver á Preciosa; y apenas hubieron entrado las jitanas, cuando entre las demás resplandeció Preciosa, como la luz de una antorcha entre otras luces menores; y así corrieron todas á ella: unas la abrazaban, otras la miraban, eslas la bendecían, aquellas la alababan. D.ª Clara decía: Este si que se puede decir cabello de oro, estos si que son ojos de esmeraldas. La señora su vecina la desmenuzaba toda. y hacía pepitoria de todos sus miembros y coyunturas; y llegando á alabar un pequeño hoyo que Preciosa tenía en la barba, dijo: ¡Ay que hoyo! en este hoyo han de tropezar cuántos le miraren. Oyó esto un escudero de brazo de la señora D.ª Clara, que allí estaba, de luenga barba y largos años, dijo: ¿Ese llama vuesa merced hoyo, señora mía? pues yo se poco de hoyos. ó ese no es hoyo, sino sepultura de deseos vivos, por Dios, tan linda es la Jitanilla, que hecha de plota ó de rlocorza no podría ser mejor. ¿Sabéis decir la buenaventura. niña? De tres ó cuatro maneras, respondió Preciosa. Y ¿eso más? dijo D.ª Clara, por vida del tiniente mi señor, que me la has de decir, niña de oro, y niña de plata, y niña de perlas, y niña de carbunclos, y niña del cielo, que es lo más que puedo decir. Denle denle la palma de la mano á la niña, y conque haga la cruz, dijo la vieja. Y verán que de cosas les dice; que sabe más que un doctor de melecina. Echó mano á la faldriquera la señora tiniente. y halló que no

de esta capital, para protestar de las nuevas cargas y aumentos que habrán de satisfacer votados que lo sean los nuevos presupuestos de la nación.

Todo el mundo rasca donde le duele.

Menos el Alto-Aragón, que sin duda estará exuberante de vida y gozando de todo género de bienandanzas.

* * *

Allí ya veo que Vdes. están *de enhorabuena*. Ya tienen ferrocarril de TARDIENTA á JACA.

Los Nortes van á subir que será un portento con el tráfico de la nueva línea. A esta hora deberán bailar de gozo los accionistas de la Empresa.

Sobre todo algunos *accionistas*.

Lo extraño es que ante los favores que recibirá la comarca oscense, Huesca no tirará los trastos por la ventana de gusto el día de la inauguración de la línea.

¡Hay presentimientos capaces de matar los mejores entusiasmos!

Y tal vez Huesca tenga alguno: quién sabe.

Hasta ciertas omisiones de los organizadores de la fiesta inaugural, podían haber sido originadas por esos mismos presentimientos.

Se den casos.

M.

Madrid, 2 Junio 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Muy señor mío: Traslado á V. la correspondencia que me envía Juan Pló desde Chicago, y si en ella hay alguna alabanza para mí, considérenla ustedes como no dicha: y no me atrevo á mutilar la redacción.

«Chicago 7 Mayo de 1893.

Sr. Garci-Fernández:

Querido maestro; Para mí lo será V. siempre, y hoy que por mi cuenta paseo el *World's Columbian Exposition*, recuerdo lo que aprendí á su lado en la calle de las Naciones de la Exposición de París de 1878; en el Parque de Barcelona en 1888; y en la duma central y en la galería de máquinas de 1889 también en París. Sin aquel aprendizaje, sin lo que podríamos llamar estudio de los prolegómenos de las Exposiciones Universales; seguramente no hubiera podido aquí ni siquiera hacer un trabajo con pretensiones de ordenado. La prensa española, acostumbrada hace muchos años á que V. describa las Exposiciones, ha de perder con que lo haga uno de sus discípulos, pero he contraído el compromiso y... arriba el telón. Nada de impresiones de viaje: salí de Madrid en el expres; casi á las puertas de la Corte una novedad. Ya no son solo «las pastillas y bombones de D. Matías López,» sino que en Villalba se venden pastillas y bombones de la fabrica de D. Carlos Prats; el Escorial tan sombrío como siempre; Avila con su hermosa muralla única en España; Valladolid con el buffet tan indecentemente servido como de costumbre; Burgos la provincia que tiene más ayuntamientos y más árboles en toda España; Vitoria muy alegre por el cambio de residencia de la capitanía general; San Sebastián, donde ya hay algunos fanáticos que

esperan la apertura de los baños; Irún cambio de tren; Bayona cuartel general de los conspiradores españoles hace setenta años; Dax buenos baños [de barro y] buenos higados de pato; Burdeos buen vino, si buen vino; Orleans la doncella de su nombre; Etaupes aquí cayó el globo en que iba Sarah en 1889; París cinco y veinte de la mañana; mucho sueño.

De la gare d'Orleans tomo un coche y me voy al hotel Terminus; me desayuno, me lavo y como el hotel Terminus está dentro de la estación de S. Lázaro, á las siete y media tomo el rápido para el Havre y sin mirar siquiera al barrio de Saint-Adrese, paso á bordo de un trasatlántico alemán en donde he hecho la travesía con todo género de comodidades, y como no he de relatar á V. todas las peripecias del viaje, le contaré solamente un episodio que demuestra el lujo con que están servidos estos vapores. Una noche, próximamente á las nueve y media, se apagaron todas las luces eléctricas de á bordo. En dos minutos, la confusión del pasaje fué grande y cuando algunos comenzaron á gritar y á pedir luces, se presentaron en todos los salones más de cien criados elegantísimamente vestidos de blanco, cada uno con una bandeja de helados, y en cada helado una luz eléctrica. Era el santo del capitán y quiso sorprender á los pasajeros.

Si algún lector cree que exagero apelo el testimonio de D. Arturo de Baldasano y Topete, cónsul general de los Estados Unidos, con quien tuve el honor de hacer la travesía.

Hago á V. gracia de todo lo que me ha ocurrido hasta mi llegada á Chicago y para empezar á cumplir mi misión, le diré que le escribo desde el club de la prensa. En este círculo donde se destinan 40.000 dollars para obsequiar á los periodistas extranjeros, tenemos estación telegráfica, telefónica, restaurant, biblioteca y salas de fiesta y de recepciones.

Mientras escribo esta carta una música húngara hace oír sus melodías y los serios *yankecs* alternan con los franceses, los italianos y con nosotros y aun hay quien se ha propuesto contar cuentos.

En un ingles detestable les cuento *el del telefono y el del pobrecito albañil* y crea V. que el honor nacional queda á gran altura, y ¡concretamos que observo que todavía no he entrado en materia.

Chicago es la capital del gran estado de Illinois; es el centro comercial de los Estados Unidos; tiene más de un millón de habitantes y apenas lleva la ciudad de existencia 22 años. Casas de 12 y 14 pisos son muy frecuentes y para que V. pueda formar una idea de la magnitud de esta tierra, le diré que el modestamente llamado lago de Michagan tiene más de cien leguas de extensión y forma un puerto de más animación que el de New-York. Por los telegramas ha tenido V. noticia de la inauguración que ha resultado muy solemne, pero mucho menos interesante y vistosa que la de las Exposiciones de París. Dos detalles importantes. La Sección española es la más adelantada; el himno titulado *Joknk Paine*, que en Europa ha sabido hacerme efecto, me ha resultado aquí muy soso. El edificio en la Administración de la Exposición que ha costado quinientos cincuenta mil dollars, ocupa doscientos cincuenta pies cuadrados y en el centro de cada fachada hay un arco de 82 pies. En este pabellón de cuatro pisos, hay enfermería, médicos extranjeros, bureau de informaciones en todos los idiomas, correo, casa de banca, restaurant, oficinas

de policía y una cárcel donde serán detenidos cuantos dentro del local de la Exposición alteren el orden ó falten á los reglamentos.

Aquí donde én todas partes se lee: *No admittance except on Business* hace sin embargo cada uno lo que le da la gana, excepción hecha de las cuestiones aduaneras, en las que este pueblo libre lleva la tiranía hasta un grado que es inexplicable, en términos que la exposición tardará mucho tiempo en serlo, porque hay un expediente para cada paquete.

La Exposición de Chicago, cuando lo sea, porque todavía es un campamento de albañiles, tendrá tres veces más espacio cubierto que la última de París, y cuatro veces más de parques y jardines. Los grandísimos palacios levantados y la multiplicidad de los edificios ofrecen gran dificultad á la descripción, pero estableciendo un orden creo que podré dar cima á mi proyecto; advirtiéndole á V. que si otros corresponsales dicen que está en disposición de visitarse exageran, porque hasta ahora es un magnífico proyecto, pero dista mucho de estar terminado.

Quería dar una vuelta por los parques, pero hoy es domingo y todo está cerrado y los trabajos suspendidos, por lo cual suspendo yo el mío y quedo de V. siempre afectísimo,

Juan Plo »

El que bondadosamente se llama mi discípulo y es mi querido amigo, continuará favoreciéndome con sus cartas, con lo cual los lectores de ese diario ganarán bastante, porque los viejos vamos ya estando muy pesados para todo.

Mi deseo, en este como en todos los casos, es servir bien á la prensa española y americana, y si lo logro habrá quedado satisfecho su atento y seguro servidor,

García Fernández.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 4.—Un telegrama oficial dice hoy que en Toulouse ha ocurrido un caso de cólera seguido de defunción.

París 4.—El gobierno inglés ha sido derrotado en la Cámara al votarse la enmienda sobre el ingreso al servicio del Estado en las Indias.

La derrota la recibieron con aplausos las oposiciones.

En el próximo consistorio del día doce creará el Papa cinco cardenales, entre ellos el arzobispo de Burdeos y el obispo de Rodex.

Berna 4.—Las sociedades de caminos de hierro europeas, excepto las de Inglaterra, España, Turquía, Grecia y los Estados balcánicos, celebrarán mañana una reunión para estudiar la manera de extender la competencia de la jurisdicción internacional en materia de ferrocarriles.

París 4.—Telegrafía de Alais, departamento del Gar, que en la tarde de ayer hizo explosión un cartucho de dinamita colocado debajo de una mesa de un café de aquella localidad. La explosión fué terrible, produciendo grande alarma,

Resultaron heridos dos concurrentes al citado café.

El autor del atentado ha sido detenido.

París 4.—Despachos de Roma dicen que dos guardias nobles del Papa han recibido de éste el encargo de anunciar oficialmente al arzobispo de Burdeos y al obispo de Rodex su elevación á la púrpura cardenalicia.

INTERIOR

Madrid 4.—La partida fuerista de Navarra es perseguida por la guardia civil. Algunos paisanos del pueblo de Artajona se han presentado para ayudar á la persecución.

Sábese que la partida estuvo en un pueblecillo cercano á la frontera, donde tomaron raciones, y se internaron en la montaña.

Mañana serán declaradas sucias las procedencias de todo el distrito consular de Cette.

Madrid 4.—Puedo anticipar el balance del Banco que se publicará mañana.

El oro está igual. La plata ha aumentado más de un millón. Los fondos en poder de corresponsales en el extranjero han aumentado más de cuatro millones. Los descuentos han aumentado un millón. Los préstamos han aumentado cerca de dos. La cuenta corriente en efectivo con el Tesoro ha bajado 18 millones. Los billetes han disminuido más de un millón. Las cuentas corrientes han bajado más de tres millones.

Madrid 4.—Hoy han celebrado la postrera conferencia los señores Montero Ríos y Sagasta.

Parece que todo está arreglado.

No habrá crisis grande ni chica.

El Sr. Montero Ríos prescindirá de las reformas de la ley hipotecaria y de la supresión del Tribunal de lo contencioso.

El gobierno mantendrá la totalidad de las reformas y las discutirá haciéndolas cuestión de gabinete, aunque duren los debates el tiempo que quieran los conservadores.

Así se acordará en el Consejo de mañana.

Asegúrase que en el próximo gabinete fusionista figurarán los señores Canalejas Capdepon, Girón y Abarzuza.

SECCION LIBRE

LAS CONQUISTAS DE LA CIENCIA

I.

El sabio Ptolomeo

Con su ciencia astronómica, prolija,

Enseñó que la tierra estaba fija.

Error craso y profundo

Que lo creyó ¡mil años! todo el mundo.

Viene un día el insigne Galileo

Vertiendo la estupenda teoría

De que el globo terrestre se movía...

Primero nos reímos...

Pero luego observamos y sentimos

La verdad inconcusa de esa idea

Y lanzamos un grito
De terror, al saber que esto voltea
Y baila como un trompo en lo infinito.

II.

Porque dijo Aristóteles
que el aire no pesaba
pasaron *veinte siglos!*
sin opinión contraria.

Después de tanto tiempo
de estar en la ignorancia
de esa creencia errónea
por todos aceptada.

Pascal y Torricelli
la destruyen y aplastan
inventando el barómetro
que sirve de balanza
donde se pesa el aire
con precisión exacta.
¡Muy sabio fué Aristóteles,
pero metió la pata!

Alfredo Gómez Pérez.

Huesca, Junio 1893.

ANUNCIOS

TIENDA DE CALZADO

DE

FRANCISCO SÁBADO

Coso bajo, 23, Huesca

En este acreditado establecimiento, se liquidan QUINIEN-
TOS PARES de zapatillas de caballero de piel Nanato con un
diez por ciento más barato que en fábrica.

Trajes de niño para verano, CINCO PESETAS uno.

ALERTA Desde hoy habrá fresones y fresas á 1 peseta 50 céntimos kilo
en la tienda de frutas de la calle del Mercado Nuevo núm. 5

CARBON cribado a cinco reales; se vende en la carbonería de la cuesta
de la Compañía número 3.

HORNO DE PAN COCER bien aparroquiado, con habitación y
tienda en los porches del Mercado Nue-
vo. SE ARRIENDA desde el día 1.º de Mayo próximo, por precio económica;
en la casa de su propietario, San Salvador, 3, pral.

LA MUTUAL LIFE

COMPañIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA

La más antigua de los Estados Unidos y la de mayor capital del mundo

ACTIVO EN 31 de DICIEMBRE DE 1892: PTAS. 907.171.795,95

CIFRA NUNCA ALCANZADA POR NINGUNA COMPañIA

La Mutual Life celebra este año el cincuenta aniversario de su fundación, habiendo conseguido ser la más importante por sus grandes beneficios que reparte á sus asegurados y el exacto y puntual cumplimiento en el pago de sus siniestros.

La Mutual Life no teme la comparación entre ella y cualquier otra Compañía; antes al contrario, lo desea.

DIRECTOR GENERAL EN ESPAÑA

BALDASANO Y TOPETE

ALCALÁ, 38, MADRID

Agente en Huesca: Mariano Miravé.—En Barbastro, Enrique Porta.—En Graus: Jorge Gil, 5-m-1

PAPEL DE ARMENIA

Para perfumar y desinfestar habitaciones. Olor agradabilísimo. 6-3

Se vende en el único depósito de esta provincia.

COMERCIO DE DROGAS DE

MARIANO MIRAVÉ

CALLE NUEVA DEL MERCADO, NÚMERO 3, HUESCA

VENTA DE PIEDRA SAN LORENZO, 57, HUESCA

Se venden partidas de mampostería fuerte desbastada, y villarejo sin desbastar, todo á precios arreglados.

ARRIENDOS

La tienda y primer piso del «Petit-Fornos».

Un granero, pajar y cuadra en la calle de San Victorián.

Y las tierras laborables de Estiebe, con los pastos que le pertenezcan.

Dará razón Francisco Oliván, Coso Alto, 61, Huesca. 10-a-9

Huesca: Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.